

31 DE OCTUBRE, 2018



## PRIMERAS PLANAS



Truena Corral contra Corte



Aerolíneas pierden 22 mmdp tras cancelación



Pueblos aledaños a Santa Lucía temen una devastación



El PRI busca oxígeno para la oposición



Una extorsión cada hora y 15 minutos



AMLO envía misión para apaciguar a empresarios



Proponen utilizar las reservas en proyectos



Prevén menor crecimiento tras suspender NAIM



Equipo de AMLO, en *operación cicatriz*



Encargan a Romo “restaurar confianza” de IP y mercados



Nuevo plan aéreo demandará redes de transportación



Exageración hablar de crisis por Texcoco: Guajardo



Zafarrancho



China saca la cartera de inversiones



Querían en AICM un Santa Fe: AMLO



Bolsonaro ofrece Justicia al juez que encarceló a Lula da Silva

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

## INFORMACIÓN

### EDUCACIÓN SUPERIOR

#### Rinde protesta Pedro Rubio Molina como rector de la Upnech

Chihuahua.- En la sala de juntas de la rectoría el secretario de Educación y Deporte, Carlos González Herrera, tomó protesta de ley a Pedro Rubio Molina, como nuevo rector de la **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (Upnech)**. (Tiempo.com.mx)

STUNAM acepta 3.35% de aumento salarial (La Jornada, p. 41)

Mentores piden ganar 50% más (La Jornada, p. 41)

Tres egresados de la UNAM son aspirantes a la Junta Directiva de la Autónoma Metropolitana (La Jornada, p. 43)

Inicia el V Festival de Planetarios en IPN (El Sol de México, p. 45)

Diseñan brazo biónico a bajo costo en el IPN (24 Horas, p. 17)

Confía rector de la UAM mantener para 2019 su presupuesto indexado a la inflación (La Jornada, p. 43)

Se suma UAM a red de ciudades refugio para periodistas, artistas y escritores perseguidos (La Jornada, p. 19)

Revisan en UAEM supuestos desvíos (Reforma, p. 9)

### SEP

Insulsa, la comparecencia de Otto Granados (La Jornada, p. 16)

Cancelar la Reforma Educativa aumentará la inequidad entre el norte y el sur de México, advierte Otto Granados (La Crónica, p. PP y 6)

"La Educativa fue una reforma consensuada" (La Razón, p. 14)

Granados: SEP tiene guardadito de plazas (Excelsior, p. 10)

Criticar a Granados gasto en publicidad (Reforma, p. 11)

### SECTOR EDUCATIVO

Piden fondo contra desastres (Excelsior, p. 15)

Es escasa la promoción de maestros (El Heraldo de México, p. 12)

Prevén "severa crisis de reabasto" en planteles con daños en cisternas (La Jornada, p. 39)

El modelo educativo debe asegurar la permanencia en aulas de niños y jóvenes: INEE (La Crónica, p. 6)

### SNTE /CNTE

BC: protestan por retención de pensiones a maestros jubilados (La Jornada, p. 35)

Maestros de la CNTE, primeros agraciados de amnistía (El Heraldo de México, PP y p. 4)

CNTE anuncia bloqueos a partir del lunes (El Sol de México, p. 34- República)

El éxodo del hambre alcanza el municipio de Juchitán | Autobuses (La Crónica de Hoy, p. 8)

Los elbistas buscan apoyo para regreso de La Maestra (El Sol de México, p. 15)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	NOTICIAS	<a href="http://WWW.TIEMPO.COM.MX">WWW.TIEMPO.COM.MX</a>

Rinde protesta Pedro Rubio Molina como rector de la **Upnech**

Chihuahua.- En la sala de juntas de la rectoría el secretario de Educación y Deporte, Carlos González Herrera, tomó protesta de ley a Pedro Rubio Molina, como nuevo rector de la **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (Upnech)**.

Meses atrás alumnos y personal de la **Upnech** manifestaron la falta de nombramiento de rector.

Finalmente designaron a Pedro Rubio Molina director de la universidad, quien recibió apoyo de las autoridades y de representantes de universidades.

En comunicado dio a conocer la Secretaría de Educación y Deporte (SED) que:

El evento protocolario se efectuó en la sala de juntas de la rectoría, en el marco de la Tercera Sesión Ordinaria de la Junta Directiva, donde los integrantes de ésta fungieron como testigos de honor.

Durante su mensaje el titular de la SED, se dijo complacido de encabezar el acto protocolario y deseó el mejor de los éxitos al nuevo responsable de la directriz de la **Upnech**.

“Me da mucho gusto finalmente poder investir con toda la autoridad que requiere al rector de la universidad, desearle mucho éxito a la institución, que es muy importante y pieza clave como el espacio común de la educación superior formadora de docentes”.

Deseó al doctor Pedro Rubio y a toda la comunidad universitaria, el mayor de los éxitos y anunció que se tienen muchas expectativas con el plantel, comentó González Herrera.

Entre los asistentes estuvieron Luis Garzón, coordinador de Organismos Descentralizados de la SED, Martha Hidalgo en representación de la Secretaría de Hacienda, Ramón Chacón por parte de la Secretaría de la Función Pública, Tenoch Cedillo rector de la **Upnech**, Dizán Vázquez representante de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ).

Además de Alma Belem Trejo en representación de la Universidad Autónoma de Chihuahua (UACH), así como Pilar Rivero y Manuel de la Torre, miembros distinguidos del sector académico.

[http://www.tiempo.com.mx/noticia/156691-rinde\\_protesta\\_rector\\_upnech\\_pedro\\_rubio\\_molina\\_chihuahua\\_sed\\_educacion/1](http://www.tiempo.com.mx/noticia/156691-rinde_protesta_rector_upnech_pedro_rubio_molina_chihuahua_sed_educacion/1)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	41

## STUNAM acepta 3.35% de aumento salarial

ARTURO SÁNCHEZ

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el Sindicato de Trabajadores de esa universidad (STUNAM) firmaron anoche el contrato colectivo del trabajo para el bienio 2018-2020. Acordaron un aumento de 3.35 por ciento directo al salario, vigente del primero de noviembre de 2018 al 31 de octubre de 2019.

Así, quedó cancelado el emplazamiento a huelga planteado para el primer minuto de noviembre, con lo cual la casa de estudios continuará sus labores.

El secretario Administrativo de la UNAM, Leopoldo Silva Gutiérrez, quien estuvo acompañado por la abogada general, Mónica González Contró, y el secretario general del comité ejecutivo del STUNAM, Agustín Rodríguez Fuentes, suscribieron ambos documentos en la Dirección de Relaciones Laborales, se informó en un comunicado.

Silva Gutiérrez felicitó al STUNAM por ser “ejemplo de participación y compromiso, así como por siempre tomar en cuenta a sus agremiados”. Rodríguez Fuentes destacó que suscriben la propuesta porque lo importante es que la universidad tenga la oportunidad de mantenerse en su ámbito de educación.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	41

## Mentores piden ganar 50% más

**ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ**

Académicos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) demandaron este martes un aumento salarial de 50 por ciento a la administración universitaria. Docentes agrupados en la Asamblea de Profesores de la UNAM indicaron que en una consulta entre 2 mil 256 académicos de la institución, 95 por ciento dijo estar en favor de exigir el aumento salarial de 50 por ciento. Dijeron que 98 por ciento de los consultados, de acuerdo con la asamblea, planteó que se necesita "jubilación digna" para los docentes y 92 por ciento consideró que se requiere que los grupos tengan como máximo 24 alumnos.

Los profesores entregaron hace unas semanas un pliego petitorio a la administración universitaria, que les contestó que no es posible otorgar un aumento porque esto se negocia con la Asociación Autónoma del Personal Académico de la UNAM, titular del contrato colectivo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	43

## Tres egresados de la UNAM son aspirantes a la Junta Directiva de la Autónoma Metropolitana

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

En el proceso de elegir al noveno integrante de la Junta Directiva de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), pendiente desde mediados de 2017, el Colegio Académico de esa casa de estudios entrevistará hoy a tres aspirantes, todos ellos egresados de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Ellos son Juan Ignacio del Cueto Ruiz-Funes, de la Facultad de Arquitectura; Jorge Gerardo Gómez Abrams, del Centro de Investigación de Diseño Industrial, y María Elena Trujillo Ortega, de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, de la máxima casa de estudios.

Se espera que tras esta serie de entrevistas, en una sesión posterior a realizarse en el transcurso de noviembre, el Colegio Académico elija al sucesor de Óscar Terrazas Revilla, quien el 30 de junio del año pasado presentó su renuncia por discrepancias en la toma de decisión al interior de la Junta Directiva. El proceso ya ha sido declarado desierto o pospuesto en varias ocasiones durante este tiempo.

En una segunda sesión, convocada para este mismo miércoles, el Colegio Académico de la UAM abordará una larga orden del día, integrada por 15 puntos, entre los cuales está discutir y aprobar la propuesta de otorgar al ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), José Ramón Cossío Díaz, el grado de doctor *honoris causa*, y el nombramiento como Profesor Distinguido a Ricardo Alberto Yoclevsky Retamal y Carlos Illades Aguilar.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	1	45

# Inicia el V Festival de Planetarios en IPN

Redacción

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) mediante su Centro de Desarrollo Aeroespacial (CDA), llevará a cabo trabajos en conjunto con la National Aeronautics and Space Administration (NASA) para proyectar a nivel internacional las investigaciones en este sector que se realizan en la institución y así contribuir al desarrollo de la aeronáutica y el espacio, señaló el director general del IPN, Mario Alberto Rodríguez Casas.

Al inaugurar el V Festival Internacional de Planetarios, el directivo comentó que este acercamiento será a través del astronauta retirado, de origen mexicano, José Hernández Moreno, quien acudió a este evento realizado en el Centro Cultural Jaime Torres Bodet para dictar la conferencia *El cosechador de estrellas*.

"Hoy iniciamos, en este emblemático espacio cultural politécnico, la quinta edición de este festival, para dar continuidad al intercambio de experiencias sobre las mejores prácticas nacionales e internacionales en materias como producción a domo completo para planetario digital, programas educativos entre otros temas", resaltó.



**Mario A. Rodríguez** recibió al astronauta José Hernández / CORTESÍA.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	1	17

## Diseñan brazo biónico a bajo costo en el IPN

Un brazo biónico a bajo costo, con tecnología de electrodos y señales mioeléctricas, es un prototipo diseñado y construido por estudiantes del Nivel Medio Superior del Instituto Politécnico Nacional (IPN), quienes pretenden desarrollar un modelo de negocio que apoye a personas de escasos recursos que sufran de alguna amputación.

Tomorrows Prosthesis, es un prototipo que Andrea González García, Fernando Ramírez Islas y Benjamín González Genis, del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT) 9 “Juan de Dios Bátiz” que funciona a través de tres electrodos, los cuáles reciben una señal mioeléctrica de los músculos que es amplificada por un microcontrolador que hace funcionar los servomotores para el movimiento de la mano.

“Cuando tensamos un músculo se produce un diferencial de potencial, o sea un voltaje mínimo e imperceptible, que registran los electrodos, esa señal es amplificada y filtrada por un sensor mioeléctrico, este artefacto registra constantemente las señales emitidas por el usuario por lo que se va adaptando a sus movimientos”, indicaron los estudiantes del politécnico.

De acuerdo con cifras del INEGI, el número de personas con pérdida de extremidades como el pie, pierna o brazos supera los 700 mil, y aunque no existe una cifra determinada de personas que requieren una prótesis de miembros superiores se reporta una alta incidencia entre la población económicamente activa con edades entre los 28 y 59 años. / ALEJANDRO GRANADOS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	43

## Confía rector de la UAM mantener para 2019 su presupuesto indexado a la inflación

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

El rector general de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Eduardo Peñalosa Castro, expresó su confianza de que el futuro gobierno de Andrés Manuel López Obrador mantenga para 2019 el presupuesto federal a esa casa de estudios, indexando la inflación, tal como fue su ofrecimiento a las universidades e instituciones de educación superior.

Dijo que hasta ahora, la UAM trabaja en la elaboración de un proyecto de presupuesto para el próximo año muy similar al todavía vigente en 2018, cuyo subsidio que otorgó el gobierno federal fue de 6 mil 978 millones de pesos.

Sin embargo, dijo que todavía están a la espera de reunirse con los funcionarios del gobierno saliente y entrante a fin de definir los “techos definitivos” y tener una mayor certeza para el diseño presupuestal del año próximo. “Los rectores de cada una de las unidades saben que su prioridad uno es el techo de recursos que tenemos en este momento, y dos, estaría sujeta a lo que nos digan las nuevas autoridades”, dijo el rector, quien estimó que sería hasta finales de noviembre que se tenga mayor claridad en el tema.

De hecho, el calendario 2018 del Proceso de Planeación Presupuestación Evaluación para 2019 de la UAM tiene previsto que del 19 al 23 de noviembre quede integrado el anteproyecto y sea revisado por el rector general, para que sea entregado al patronato de la UAM el día 28 de ese mismo mes. El 10 de diciembre se tiene pronosticado la sesión del patronato para su revisión y el 20 de diciembre, para que sea aprobado por el Colegio Académico.

Peñalosa Castro dijo que también se contempla el aumento salarial que se otorgará a los trabajadores, el cual se definirá antes del mes de febrero.

En este punto, señaló que es importante las negociaciones que tenga la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) con sus trabajadores, luego de que en víspera esa casa de estudios ofreciera 3.5 por ciento de aumento. De manera regular, reconoció, este es el techo respecto al aumento salarial que se otorga a los trabajadores universitarios. “Todavía falta mucho trecho por andar, pero las universidades regularmente vemos a la UNAM y a su negociación como un referente”, dijo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	POLÍTICA	19

## Se suma UAM a red de ciudades refugio para periodistas, artistas y escritores perseguidos

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) se incorporó a la Red Internacional de Ciudades Refugio –Icorn, por sus siglas en inglés–, que tiene el propósito de brindar protección y ayuda a periodistas, escritores y artistas perseguidos en sus países de origen, en acción de defensa y promoción de la libertad de expresión.

Con la firma de un acuerdo de colaboración con esta red, la casa de estudios buscará también fundar una agrupación de instituciones de educación superior en América Latina para alentar a otros países a crear casas de refugio.

Además, con este convenio se instituye la primera oficina de universidades solidarias para México y América Latina, informó el rector de la UAM Cuajimalpa, Rodolfo Suárez Molnar, quien destacó la importancia que tienen las universidades como espacios públicos para garantizar la libertad de expresión y contribuir a eliminar todo tipo de violencia.

En conferencia, Phillippe Ollé-Laprune, ex director de Casa Refugio Citlaltépetl y titular de la Red de Universidades Solidarias (UAM-Cuajimalpa), precisó que este acuerdo representa y garantiza no sólo el apoyo a escritores, periodistas y artistas de otros países en territorio mexicano, sino que también fortalece la condiciones necesarias para que mexicanos sean recibidos en otros países.

En ese acto, realizado en el Centro de Difusión Cultural Casa Rafael Galván de la UAM, recordó que Icorn nació hace 10 años en Noruega, para recuperar la idea de solidaridad concreta instaurada inicialmente por una red denominada Parlamento Internacional de Escritores.

Ollé-Leprune informó que ya existen solicitudes de dos ciudadanos brasileños.

Presente en ese acto, el rector general de la UAM, Eduardo Peñalosa Castro, dio la bienvenida a la firma del acuerdo, considerándolo de vital importancia en los momentos de intolerancia y de ataques a la libertad de expresión.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	NACIONAL	9

# Revisan en UAEM supuestos desvíos

REFORMA / STAFF

TOLUCA.- El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), Alfredo Barrera Baca, sostuvo ayer una reunión con el titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), David Colmenares, para evaluar el caso de supuestos desvíos de la casa de estudios.

El encuentro, de acuerdo con la UAEM, tuvo como objetivo hacer una revisión sobre los señalamientos que hizo el ente fiscalizador a la Universidad respecto a los ejercicios fiscales entre 2011 y 2016.

“El titular de la ASF y su equipo nos permitirán dar continuidad a los trabajos que quedaron rezagados. La intención es que estos procesos se concluyan a la brevedad, que se deslinden las posibles responsabilidades”, señaló la UAEM.

El rector Barrera Baca se comprometió, según la UAEM, a aplicar sanciones de carácter administrativo, así como dar cumplimiento a las observaciones y requerimientos hechos por la Auditoría.

Uno de los presuntos fraudes que fue señalado por la ASF fue del programa federal Cruzada Contra el Hambre, impulsado por la Secretaría de Desarrollo Social, encabezada entonces por Rosario Robles.

El plan gubernamental otorgó en abril de 2013 un convenio por 159 millones 850 mil pesos a la UAEM con el objetivo de sensibilizar a 500 mil madres en la alimentación sana.

Según la Auditoría, no justificó el uso de los recursos y la UAEM cedió el dinero a cuatro empresas para diversas actividades, con lo cual se presumió un daño al erario.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	POLÍTICA	16

## Insulsa, la comparecencia de Otto Granados

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ

La abulia predominó ayer en la comparecencia de Otto Granados Roldán en la Cámara de Diputados. Durante más de cinco horas, el salón de sesiones estuvo prácticamente vacío y los pocos legisladores presentes se dedicaron a la charla entre curules.

En ese ambiente, y al responder a la exigencia de “reconocer el fracaso de la reforma educativa”, el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) respondió: “no es mi reforma”.

Los propios diputados reconocieron en tribuna que se trató de una comparecencia aburrida, que inició a las 11 horas y se alargó después de las seis de la tarde, porque la mesa directiva concedió, al concluir las tres rondas del formato, que 60 diputados más leyeran opiniones finales.

En ese frenesí de intervenciones y con su texto en mano, José Luis Luna Montalvo (PT), afirmó que la evaluación para el funcionario es “no apto” y, por lo tanto, le demandó “deje el cargo ja partir del 30 de noviembre!” El traspie del petista desató las risas, incluso del propio Granados, que alzó los hombros y extendió los brazos ante la obviedad de que ese día concluye el sexenio.

Ante el corte que tomó la comparecencia, de desatención mutua cuando respondía en la tribuna las críticas a la reforma, Granados Roldán se encontró un hilo en la manga izquierda de su saco. “Si comparamos con los pasados dos sexenios, la inversión en infraestructura es 327 por ciento más”, dijo mientras con el índice y el pulgar derechos jalaba el hilo, hasta que lo desprendió.

Al mismo tiempo que lo hizo bolita y lo tiraba, abundó: “No es mi reforma. Nació del pacto por México, la acordaron y formularon los partidos, en particular en ese momento los más grandes. Es una reforma aprobada por consenso pluripartidista”.

El funcionario atribuyó a los gobernadores la falta de inversión para reducir las carencias de muebles, agua, energía eléctrica y bardas en los planteles del país.

Hasta el pie de la tribuna, un grupo de diputados de Morena llevó pancartas contra la política educativa de este sexenio. Luego, clamaron: “¡Ya cayó, ya cayó, la reforma ya cayó!”

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	2	PP Y 6



**NACIONAL | 6**  
*Cancelar la reforma educativa aumentará la inequidad entre el norte y el sur de México, advierte Otto Granados*  
[ ALEJANDRO PÁEZ MORALES ]

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	2	PP Y 6

# La reforma educativa es perfectible, admite Otto Granados; “pero derogarla promueve inequidad”

[ ALEJANDRO PÁEZ ]

En medio de los anuncios de Morena sobre la cancelación de la reforma educativa, el secretario de Educación Pública (SEP), Otto Granados Roldán, reconoció que esa legislación es perfectible, pero advirtió que derogarla incrementará la inequidad entre el norte y sur del país.

“La inequidad que hoy vemos entre el norte y el sur de país; la distancia en años de escolaridad, entre 11 en algunos casos y apenas 8 en otros, los niveles de analfabetismo que son en algunos casos ya de 1 por ciento, y en otros son todavía de 40 por ciento, no se va a corregir, sino que se va a profundizar”, advirtió.

Recalcó que la reforma educativa puede ser mejorada y hacerle los cambios que sean necesarios para mejorar la política en esta materia por el bien de los niños.

“Se pueden hacer ajustes, mejorarla, todo proceso de este tipo, complejo, sistémico, es siempre perfeccionable, siempre mejorable, pero ahí, hay una semilla ya sembrada, que va a dar muchos frutos para la educación de México”, sentenció.

Durante su comparecencia como parte de la Glosa del VI Informe de Gobierno, Granados Roldán reconoció que si bien la política educativa de la actual administración exhibe avances y aciertos, también tiene insuficiencias y pendientes donde “falta mucho por hacer”.

“El actual sexenio, se ha orientado a tener mejores logros de aprendizaje, mejores maestros, mejores contenidos y mejores escuelas para todos. (Sin embargo),



El titular de la SEP compareció en la Cámara de Diputados.

falta mucho por hacer, el camino es difícil y sinuoso; la buena educación es por definición una obra en construcción, pero empezamos a observar algunos avances”, estableció.

Refirió que México tiene el noveno sistema educativo más grande del mundo, con 36.5 millones de alumnos –1.2 millones más que en 2012– y dos millones 85 mil maestros, que trabajan en 258 mil escuelas, de las cuales el 86 por ciento es pública.

Granados Roldán afirmó ante diputados que, hasta el día de hoy, han participado más de un millón 520 mil maestros de educación básica y media superior en los diversos procesos del Servicio Profesional Docente.

Destacó que, con ello, 242 mil maestros han obtenido su plaza o promoción de manera transparente y exclusivamente por su esfuerzo, su mérito y su capacidad; y más de 133 mil docentes están percibiendo distintos incentivos económicos al haber obtenido las calificaciones más altas en su desempeño.

Granados Roldán señaló que esos miles de docentes hoy están trabajando con un nuevo modelo educativo que pone en el centro de todos los esfuerzos al alumno.

En ese sentido, destacó que en las pruebas para evaluar los logros de aprendizaje se empiezan a ver mejoras. En Planea, por ejemplo, entre 2015 y 2017, 11 entidades incrementaron significativamente sus resultados en lenguaje y comunicación y 18 en matemáticas.

Asimismo, indicó que la tasa de analfabetismo se redujo del 6.2 por ciento al 4.1 y muy probablemente alcanzaremos hacia diciembre reducirla al 4 por ciento neto, lo que, de acuerdo con algunos estándares internacionales, haría que México sea considerado un país plenamente alfabetizado.

► El titular de la Secretaría de Educación Pública acepta que la reforma puede ser modificada para mejorar sus alcances; sin embargo, advierte que su cancelación elevaría la desigualdad que existe en materia educativa entre el norte y sur del país; “falta mucho por hacer”

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	1	14

SEP llama dejar madurar la ley para ver frutos

# “La Educativa fue una reforma consensuada”

**EL SECRETARIO** Otto Granados asegura que tirar la ley profundizaría la brecha; destaca disminución del analfabetismo; morenistas reafirman amenaza de tirar la norma



MORENISTAS irrumpen en la glosa de Granados, ayer.

Por Jorge Butrón >

**D**urante la Glosa del VI Informe de Gobierno, el secretario de Educación Pública, Otto Granados Roldán, aseguró que la Re-

forma Educativa debe dejarse madurar para que brinde resultados a mediano y largo plazo, y advirtió que de suspenderse, podría profundizar la brecha educativa entre el norte y sur del país.

## > el dato

CERCA DE MIL 600 académicos y estudiantes piden a AMLO no desaparecer el instituto que evalúa la educación.

“Yo empezaría por decir, en primer lugar, que, si uno lo ve con prudencia, con sensatez, con sosiego, los procesos que han mejorado de manera importante, robusta, en materia educativa, son países que las han instrumentado por un periodo largo, por lo menos a mediano y a largo plazo. No es mi reforma, es la reforma que nació del Pacto por México”, dijo.

Señaló que en 18 entidades del país se mejoraron las calificaciones a pesar de contar con las escuelas más rezagadas, ya que el trabajo conjunto entre los gobiernos estatales y las autoridades educativas logró abatir el analfabetismo en

entidades como Sonora, Puebla, Coahuila, San Luis Potosí, entre otros.

“Por tanto, si interrumpimos un esfuerzo de esa naturaleza, a mí me parece que la inequidad que hoy vemos entre el norte y el sur de país, la distancia en años de escolaridad, los niveles de analfabetismo que son en algunos casos ya de uno por ciento, y en otros son todavía de 40 por ciento, no se va a corregir, sino que se va a profundizar”, expresó.

Indicó que se pueden hacer ajustes y mejorar la Reforma Educativa, porque todo proceso es siempre perfeccionable; “pero ahí hay un tren, hay una semilla ya sembrada, que a mí me parece que va a dar muchos frutos para la educación de México”.

El titular de la SEP detalló que ingresaron al servicio profesional docente más de 200 mil profesores durante el sexenio pasado y reconoció que ha habido una asimetría entre el crecimiento de la matrícula en los diferentes estados.

Ante ello, en las 37 reuniones que ha sostenido con el equipo de transición

del gobierno electo en materia educativa, encabezado por Esteban Moctezuma Barragán, la actual administración propuso la creación de un banco de plazas para poder distribuirlas de acuerdo a las necesidades en los estados, puesto que el presupuesto anual sólo permite la creación de entre mil 200 y mil 300 plazas al año.

Durante su comparecencia en la Cámara de Diputados, los legisladores de Morena (principalmente simpatizantes de la CNTE) le increparon por el tema de la implementación de la evaluación docente, ya que insistieron en que solamente se basó en castigar a los maestros del país; por ello aprovecharon su participación para tomar la tribuna y mostrar carteles en contra de la reestructuración a la ley.

Los morenistas gritaron al unísono: “Ya cayó, ya cayó, la reforma ya cayó”, como parte de su amenaza de “echar abajo” la educativa a más tardar en diciembre.

Los logros en educación

- ➔ 18 entidades mejoraron calificaciones
- ➔ Disminución del analfabetismo (4.1%)
- ➔ 200 mil docentes contratados
- ➔ Reconstrucción de escuelas arriba del 80 por ciento.
- ➔ 36.5 millones de alumnos en el país.

**Otto Granados**  
Secretario de Educación

“Los procesos que mejoran se han instrumentado a mediano y a largo plazo (...) si interrumpimos un esfuerzo en años de escolaridad, la distancia no se corrige, sino que se profundiza”

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO EN LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	PRIMERA	10

# Granados: SEP tiene guardadito de plazas

POR VANESSA ALEMÁN  
Y TANIA ROSAS

nacional@gimn.com.mx

Al comparecer ante la Cámara de Diputados, en el marco de la Glosa del VI Informe de Gobierno, Otto Granados, secretario de Educación Pública, informó que dejarán al gobierno entrante 136 mil vacantes para maestros, por lo que propuso al equipo de transición del presidente electo que se conforme un banco nacional de plazas magisteriales.

"En una de las 38 reuniones con el equipo entrante se planteó que con estas plazas disponibles pueda crearse una especie de banco nacional que pueda administrar la Federación, en consenso con los estados, pero que podamos con ellas jugar y hacer relocalización de vacantes para que los estados que les falten puedan contar con esa disponibilidad", describió.

Ante un pleno casi vacío, el titular de la SEP señaló que el tema preocupante es la educación superior, pues de acuerdo con cifras del Inegi, 28% de los desocupados del país tienen licenciatura y 1.7% maestría y doctorado, lo que evidencia "que en el sistema educativo no les brinda las herramientas para insertarse en el mercado laboral".

Recalcó que la tasa de remuneración que hace 25 o 30 años era mucho más marcada entre quien tenía primaria y quien contaba con educación

**El secretario de Educación Pública se deslinda de la Reforma Educativa: "No es mi reforma", asegura**



Foto: Mateo Reyes

Otto Granados, secretario de Educación Pública, compareció ayer ante la Cámara de Diputados, como parte de la glosa del Informe.

superior se ha ido reduciendo, de modo que la diferencia entre tener ciertos niveles educativos en materia salarial no es tan relevante como antes.

La comparecencia fue tersa, comparada con la de sus predecesores: Rosario Robles (Sedatu) y Gerardo Ruiz Esparza (SCT); sin embargo, la advertencia reiterada fue acabar con la Reforma Educativa, de la que el funcionario federal se deslindó.

"No es mi reforma: es una reforma que nació del Pacto por México, es una reforma que votaron, que acordaron, que diseñaron, que formularon los distintos partidos políticos, en particular los que en ese momento eran los más grandes. Así que, en ese sentido, es una reforma consensuada de una manera pluripartidista", acotó.

Granados Roldán reconoció que la única falla fue de comunicación, porque, dijo, se pudo haber informado de la Reforma con mensajes distintos para cada una de las audiencias: los maestros, los padres de familia, los medios de comunicación, y no se hizo.

Al grito de "va a caer, va a caer, la reforma va a caer", diputados de Morena subieron a la tribuna con mantas y pancartas en las que pedían el rescate de las universidades públicas y reiteraron su rechazo a la Reforma Educativa.

# 136,000

## PLAZAS VACANTES

para profesores tiene guardadas la SEP para el siguiente sexenio, informó su titular.

# 28

## POR CIENTO

de los desempleados en el país tiene grado de licenciatura, dice el Inegi.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	NACIONAL	11

Comparece ante diputados titular de la SEP

# Critican a Granados gasto en publicidad

Afirman bancadas de Morena y PT que se derogará reforma educativa

MAYOLO LÓPEZ

Diputados de Morena y MC reprocharon ayer al Secretario de Educación Pública, Otto Granados, que esa dependencia haya gastado en los últimos años 50 mil millones de pesos en comunicación social.

Durante la comparecencia del funcionario en la Cámara baja, la diputada emeicista Abigail Ku Escalante calculó que, del 27 de agosto de 2015 al 6 de diciembre de 2017 –en la gestión de Aurelio Nuño– se gastaron 161 millones de pesos al mes en ese rubro, contrastantes con los 21 millones en la administración de Emilio Chuayffet.

“Entiendo que estamos hablando de periodos distintos a su administración y a su función, pero creo que se la responsabilidad, no de su persona sino como Secretario, pudiera haber sido la manifestación a través de una investigación o resolución administrativa o penal, incluso por el excesivo gasto en publicidad, y por contravenir, obviamente, a la Ley Federal de Responsabilidad Hacendaria”, dijo la legisladora.

Juan Pablo Sánchez, de Morena, recriminó a Granados el gasto de 50 mil millones de pesos en publicidad, “elementos e indicios de la enorme corrupción que han carcomido a la SEP”.

El funcionario respondió



■ Otto Granados, Secretario de Educación, recibió reclamos de diputados por la reforma educativa.

que para el presupuesto de 2018, la Cámara de Diputados autorizó 70 millones de pesos para comunicación social, el mismo que para 2017, y que la dependencia ejercerá una bolsa que no superaría el 10 por ciento de esa cantidad.

En la comparecencia, la bancada de Morena reprobó al Secretario de Educación, a quien la diputada Adela Piña espetaba que la reforma educativa fue un “fracaso”.

“No es mi reforma”, dijo el ex Gobernador de Aguascalientes, y aclaró que es producto del Pacto por México.

“Es una reforma que votaron, que acordaron, que diseñaron, que formularon los distintos partidos políticos, en particular los que en ese momento eran los más gran-

des. Así que en ese sentido es una reforma consensuada de una manera pluripartidista”, recordó Granados.

Reconoció que el Gobierno falló al comunicar los méritos de la reforma.

“Pudimos haber tenido procesos mucho mejores de comunicación, dependiendo de los públicos o de las audiencias a los que fuera necesario llegar, los maestros, los padres de familia, los medios de comunicación, etcétera, pero debo decir que ese elemento ciertamente pudo haberse hecho de mejor manera”, dijo.

En medio de advertencias de que la reforma será derogada y cuestionamientos a la evaluación magisterial, Granados informó que,

en ese rubro, en 2015 se gastaron 582 millones de pesos, 811 en 2016, 668 en 2017 y 831 en 2018, para un total de 2 mil 892 millones de pesos.

En capacitación de docentes, dijo, la inversión fue de mil 408 millones en 2015, mil 776 en 2016, mil 942 en 2017 y 2 mil 466 en 2018.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	PRIMERA	15

**EDUCACIÓN**

# Piden fondo contra desastres

**POR VANESSA ALEMÁN  
Y TANIA ROSAS**

*nacional@gimm.com.mx*

El secretario de Educación Pública, Otto Granados, solicitó a los diputados federales considerar la creación de un Fondo de Desastres Naturales (Fonden), específicamente para la infraestructura educativa, ya que el mecanismo actual es "complicado y demasiado burocratizado para situaciones de emergencia".

"Esta es otra de las áreas de oportunidad que hemos compartido con el equipo entrante de la Secretaría de Educación Pública, explorar la posibilidad de crear un Fonden exclusivamente educativo, que pueda reaccionar mucho más rápidamente, sin tanto papeleo, con toda la transparencia, pero sin tanto papeleo, con más eficiencia para atender situaciones de desastre de esta naturaleza", puntualizó.

Dijo que hay un avance significativo en la reconstrucción tras los sismos de 2017.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	1	12

## #INFORMEEDUCACIÓN

# ‘Es escasa la promoción de maestros’

POR NAYELI CORTÉS Y FELIPE MORALES

[PAIS@HERALDODEMEXICO.COM.MX](mailto:PAIS@HERALDODEMEXICO.COM.MX)

De los 2 millones 85 mil maestros que existen en México, sólo 12 por ciento (242 mil) han obtenido su plaza o promoción, luego de ser evaluados, informó el secretario de Educación Pública, Otto Granados. Diputados de Morena le respondieron que su Reforma Educativa se irá “a la basura”.

En su comparecencia ante el Pleno de la Cámara de Diputados, el secretario agregó que de 538 mil maestros (de 24 de 32 entidades federativas) evaluados han causado baja mil 373 por reprobado el examen.

También se pronunció en favor de que los maestros de nuevo ingreso sólo presenten dos exámenes para



FOTO: VÍCTOR GAHLER

• **DE FRENTE.** El titular de la SEP, ayer, enfrentó críticas de la bancada de Morena, por la evaluación del magisterio.

133

MIL DOCENTES  
RECIBEN  
INCENTIVOS  
POR BUENOS  
RESULTADOS.

obtener su plaza definitiva: uno para obtener su plaza interina y otro, dos años después, de diagnóstico.

"Soy de la opinión de que debiera ser únicamente el examen de ingreso. Quizás una evaluación diagnóstica a los dos años, y de ahí su plaza definitiva para que siga, en todo caso, haciendo los procesos de evaluación del desempeño que están establecidos actualmente en la legislación", indicó en su comparecencia ante el Pleno de la Cámara de Diputados. •

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	39

## Prevén “severa crisis de reabasto” en planteles con daños en cisternas

LAURA POY SOLANO

A partir del próximo lunes, cuando miles de alumnos regresen a sus escuelas de preescolar, primaria y secundaria en la capital del país, luego de la suspensión de actividades por el corte masivo en el suministro de agua, “podríamos enfrentar una severa emergencia de abasto en planteles que resultaron con daños en sus cisternas por los sismos de septiembre de 2017”, alertaron directores y profesores frente a grupo.

Señalaron que sólo en la zona oriente de Iztapalapa “en varios centros escolares tenemos poblaciones superiores a 600 alumnos, pero la única estrategia del gobierno de Ciudad de México (CDMX) fue entregar tinacos de mil 200 litros de capacidad, lo que resulta totalmente insuficiente para atender a la población escolar”.

Francisco Bravo, director de la escuela primaria Leonardo Bravo, ubicada en la alcaldía de Cuauhtémoc, que se verá afectada por la suspensión total del suministro de agua, destacó que “no hubo ninguna instrucción específica a las escuelas.

“En nuestro caso garantizamos tener a su máxima capacidad la cisterna del plantel, pero sólo será suficiente para cubrir las necesidades del próximo lunes, de no contar con un suministro regular enfrentaremos un desafío, porque no hay un plan B planteado por las autoridades”.

### Emergencia en Iztapalapa

Profesores de las escuelas José María Lafragua, Concepción Rivera y Paula Alegría, ubicadas en la zona oriente de Iztapalapa, destacaron que reportaron a las autoridades correspondientes que se trata de centros escolares que sufrieron diversos daños por los sismos de septiembre de 2017, entre ellos, fracturas de sus cisternas, “pero no somos las únicas escuelas con este problema”.

La solución que presentó el gobierno de CDMX, refirió Roberto Gómez, profesor de la primaria Lafragua, “fue citar a los directores para hacer entrega de tinacos de mil 200 litros, y aunque explicamos que en varios planteles hay sobrepoblación, porque se trata de alumnos reubicados tras los sismos, y esa capacidad de almacenamiento será insuficiente, simplemente se nos dijo que no había otra solución”.

Los educadores recordaron que en las escuelas afectadas en su infraestructura “se ha mantenido el uso de aulas prefabricadas, al igual que sanitarios, los cuales tienen un mantenimiento deficiente, lo que nos obligó a solicitar a los padres de familia que acarren agua para garantizar la limpieza mínima de los sanitarios, pero de no restablecerse con regularidad el servicio a partir del lunes, estaremos ante una emergencia por falta de agua en las escuelas”.

Según cifras de la Secretaría de Educación Pública, sólo en la capital del país suspenderán sus actividades educativas este 31 de octubre y primero de noviembre las 4 mil 300 escuelas públicas de formación básica, adonde acuden 1.3 millones de alumnos, debido a la suspensión del suministro de agua, mientras que el 2 de noviembre es día inhábil. Los planteles particulares definirán si se suman a la medida.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	NACIONAL	6

## El modelo educativo debe asegurar la permanencia en aulas de niños y jóvenes: INEE

Para cumplir en México con el derecho a la educación es necesario construir un modelo educativo que asegure la asistencia y permanencia en la escuela de los niños y jóvenes de entre tres y 17 años, dijo el consejero del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), Bernardo Naranjo Piñera.

El funcionario dijo que esto favorecerá que todos concluyan la educación obligatoria y obtengan el aprendizaje generalizado de los temas esenciales establecidos en los planes y programas educativos.

Al participar en las Jornadas sobre Evaluación Educativa 2018.

Diffusión y Uso de las Evaluaciones, efectuadas en Querétaro, dijo que de acuerdo con la encuesta intercensal del INEGI de 2015, 4 millones 763 mil 862 niños y jóvenes, de entre tres y 17 años, no asistían a la escuela en nuestro país.

Al referirse a la Educación Media Superior, Naranjo Piñera dijo que 64 por ciento de los que están inscritos en ella supera el nivel de insuficiente de la prueba Planea (Plan Nacional para la Evaluación de los Aprendizajes), en Lengua y Comunicación, pero que en Matemáticas lo hace apenas el 34 por ciento.

Dijo que la equidad en la edu-

cación no se logra dando lo mismo a todos, pues lo verdaderamente equitativo es intensificar los esfuerzos para quienes más lo requieren, llamó a atender, de manera prioritaria, a las escuelas que más lo necesitan, ya que esto representa el método más justo, eficaz y rápido para elevar la calidad de la educación obligatoria.

Ante los insuficientes recursos, también propuso el diseño de una estrategia de focalización, que permita identificar a un universo de alumnos y escuelas para trabajar con ellos y asegurar un mayor impacto en la calidad educativa, finalizó. (Gerardo González Acosta)



INEGI reportó en 2015 que casi 5 millones de niños y jóvenes no asistían a clases.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	ESTADOS	35

- Anuncian paros de labores

## BC: protestan por retención de pensiones a maestros jubilados

- No han llegado fondos federales, responde el director del Issstecali a sindicalizados

■ ANTONIO HERAS  
Corresponsal

Mexicali, BC., Más de mil maestros y otros trabajadores de la educación protestaron ayer porque el gobierno de Baja California no pagó la nómina ni el bono de octubre a 7 mil 36 jubilados de los cinco municipios del estado. El adeudo asciende a unos 300 millones de pesos.

La secretaria de la sección 37 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), María Luisa Gutiérrez Santoyo, criticó la “indolencia y falta de sensibilidad” del gobernador panista, Francisco Vega de Lamadrid, y señaló que nunca se había dejado sin pago a los jubilados en Baja California.

“Es el sector mas vulnerable del magisterio y las cuentas no esperan. Son hombres y mujeres que formaron a varias generaciones de bajacalifornianos. Son prioridad. La protesta tendrá mayor fuerza con la unión de todos los agremiados activos y jubilados”, dijo.

Gutiérrez Santoyo explicó que los maestros protestaron en todas las oficinas del gobierno de Baja California y pidieron comprensión a los padres de familia. Además anunció que este miércoles suspenderán labores, junto con los agremiados del Sindicato Estatal de Trabajadores de la Educación (SETE).

### Tampoco hay recursos para pagar noviembre

El secretario general del SETE, Víctor García Dávalos, dijo que no laborarán profesores, directivos ni personal de apoyo de los cinco ayuntamientos, se plantarán en el edificio del Issstecali –institución que otorga prestaciones y servicios de seguridad social a los docentes– y una marcha hacia el Congreso local.

Javier Meza, director del Issstecali, indicó que en la mesa técnica se informó que la nómina se pagará el 15 de noviembre porque falta que lleguen recursos federales por tratarse de una nómina subrogada.

En la reunión con directivos del Issstecali se notificó a representantes del SNTE y el SETE que la administración estatal tampoco dispone de recursos para pagar a los jubilados las pensiones de noviembre.

En Baja California hay escuelas estatales donde laboran trabajadores de la sección 37 del SNTE y escuelas federales donde trabajan agremiados a la sección 2.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	PAÍS	4

#AMNISTÍAPEJISTA

#EL1DEDICIEMBRE

## Maestros de la CNTE, primeros agraciados de amnistía P4

POR RICARDO ORTIZ E IVÁN RAMÍREZ

PAIS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

A partir del 1 de diciembre, cuando Andrés Manuel López Obrador tome protesta como presidente, los presos políticos serán puestos en libertad, adelantó a **El Heraldo de México** el futuro titular de la Secretaría de Seguridad Pública, Alfonso Durazo.

Hasta el momento, el equipo encargado de analizar caso por caso —integrado por Olga Sánchez, próxima titular de la Secretaría de Gobernación; Alfonso Durazo y la senadora Nestora Salgado— cuenta con una lista con al menos 60 nombres, entre ellos los maestros de la Coordinadora Nacional de los Trabajadores de la Educación (CNTE): Sara Altamirano, Leonel Manzano, Damián Gallardo y Lauro Grijalva, quienes desde 2013 permanecen presos en reclusorios federales, acusados de secuestro.

El quinto profesor encarcelado es Oscar Hernández Neri, ex director de una preparatoria en el Estado de México y miembro de la CNTE, acusado del homicidio de una mujer desde 2012 y encarcelado desde 2014.

60

PERSONAS INTEGRAN LA LISTA INICIAL PARA DARLES AMNISTÍA.

Desde su detención, los profesores han asegurado que son inocentes, incluso, presentaron una queja ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, por considerar que fueron detenidos de manera arbitraria y torturados.

Para su liberación, López Obrador hará uso de la facultad que le otorga el artículo 89 de la Constitución, fracción XIV, que le permite conceder un indulto a reos sentenciados.

“El primero de diciembre el futuro presidente firmará un decreto con lo que corresponda un indulto, o lo que sea procedente en términos jurídicos, para que todas aquellas y todos aquellos mexicanos que estén presos por razones políticas, por impulsar la movilización social o por razones de abuso de autoridad, iniciaremos los trámites correspondientes para que obtengan su libertad”, explicó Durazo.

El miércoles, después de recibir las conclusiones de los foros por la pacificación y reconciliación nacional, producto de los llamados Foros Escucha que se realizaron en varias ciudades del país, el presidente electo ordenó avanzar con la lista de los presos políticos que serán acreedores al indulto.

“Tenemos que hacer un esfuerzo para que la revisión sea exhaustiva y quienes están presos indebidamente por razones políticas no permanezcan un día más en la cárcel”, agregó Durazo.

El fin de semana pasado, el presidente electo sostuvo una reunión con líderes de la CNTE para reiterar sus compromisos de campaña hacia el magisterio, como la derogación de la Reforma Educativa.

En esa reunión, López Obrador, le reiteró a los maestros su intención de liberar a aquellos profesores presos, presuntamente por su disidencia magisterial.

Se espera que a mediados de noviembre se instale el Consejo Permanente para la Paz, que se encargará de acompañar en el estudio de los casos de los presos políticos que serán liberados.

Hace dos semanas, la senadora de Morena Nestora Salgado reveló la conformación de una lista de presos políticos que serían acreedores a la amnistía propuesta por López Obrador.

“No es posible que estén haciendo un patrón, criminalizando siempre a los luchadores sociales a quienes se les fincan y fabrican delitos como secuestradores, terroristas y por crimen organizado”, dijo la legisladora. ●

APOYA  
MOCIÓN

- El senador Rubén Rocha asegura que los maestros deben ser los primeros beneficiados.

- Considera que son el sector que requiere con mayor urgencia de una reconciliación.

- Se deben atender sus demandas, para generar un clima apropiado para la educación, dijo.

- El proceso de derogación de la Reforma Educativa será paralelo a los foros educativos.

**El Sol de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	REPÚBLICA	34

#### CHIAPAS

### **CNTE anuncia bloqueos a partir del lunes**

TUXTLA GUTIÉRREZ.- A través de su Consejo Político Estatal que se realizó los días 18 y 19 de octubre, la sección 7 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE-CNTE), resolvió iniciar el próximo lunes una serie de bloqueos en diferentes puntos neurálgicos del estado de Chiapas.

Pedro Gómez Bahamaca, secretario general de este gremio, precisó que esto se debe a la ola de corrupción e irregularidades cometidas en este sexenio por los gobiernos de Enrique Peña Nieto y Manuel Velasco Coello. **Lennyn Flores/El Heraldo de Chiapas**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	NACIONAL	8

## El éxodo del hambre alcanza el municipio de Juchitán

[ ORLANDO SÁNCHEZ EN OAXACA ]

En Oaxaca, en el municipio de Juchitán, se instaló ayer un albergue para recibir a la caravana de migrantes centroamericanos que intenta llegar a Estados Unidos. Los migrantes, quienes estuvieron en Santiago Niltepec como parte de su ruta, reciben alimento y agua por parte de las autoridades municipales y organizaciones de la sociedad civil.

El albergue fue acondicionado en la terminal de autobuses del Ayuntamiento, la cual está todavía en construcción.

Para ello se instalaron letrinas y tinacos, para que los centroamericanos puedan asearse. También se colocaron carpas a fin de que reciban atención médica, así como un par de ambulancias de la Cruz Roja. La policía municipal resguarda el albergue donde se observa a miembros de la Comisión Nacional de Derechos Humanos.

En tanto, personal del Instituto Nacional de Migración (INM) brinda apoyo a los migrantes que deseen regresar a su país: Honduras, El Salvador o Guatemala. Se informó que algunos fueron trasladados en autobuses desde de Santiago Niltepec, donde durmieron.

Sin embargo, la presidenta municipal, Celfareli Cruz Medina, ordenó cerrar todas las tiendas de su comunidad por la presencia de la Caravana Migrante. Sólo algunos comerciantes desacataron la orden y abrieron sus puertas a los centroamericanos.

Se reporta escasez de alimentos en el lugar donde dormirían ayer los migrantes.

**LEY SECA.** Ante la presencia de la caravana en Juchitán de Zaragoza, el cabildo municipal determinó aplicar la ley seca, para evitar la venta de alcohol y con ello generar condiciones de civilidad, luego de que se ha adverti-

do que el exceso en el consumo de bebidas embriagantes entre los migrantes ha sido causa de disturbios. En tanto, el gobierno de Oaxaca reportó que durante la estancia de la caravana en territorio estatal se han dado 2 mil 350 consultas médicas.

De acuerdo con cifras oficiales, se ha prestado una ambulancia y 553 del sistema DIF, 73 psicológicas, se ha ayudado a trasladar a 97 niños, se han suministrado 6 mil 500 litros de agua, ocho pipas, 14 mil aguas embotelladas, 11 mil refrigerios, (galletas, tortas y frutas), se han prestado 20 sanitarios y se han distribuido 2 mil 100 lonas para casas de campaña.

**AUTOBUSES.** Para agilizar su paso por el territorio de Oaxaca, voluntarios anónimos han facilitado autobuses. Que sumados a los que han ofrecido autoridades municipales y profesores de la sección 22 de la CNTE, son suficientes para trasladar a los 7 mil migrantes al centro del país.

El viaje les permitirá a los integrantes de la Caravana Migrante cruzar la serranía y los límites con el estado de Puebla.

Se espera que el contingente arribe a la ciudad de Oaxaca entre el 1 y el 2 de noviembre, donde activistas de organizaciones defensoras de derechos humanos han ofrecido el recinto del gimnasio Ricardo Flores Magón para albergarlos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	NACIONAL	15

## Los elbistas buscan apoyo para regreso de *La Maestra*

DAVID CASAS/corresponsal

MONTERREY, NL.- Representantes del Grupo de Análisis Jurídico y Dignidad Magisterial, ala elbista del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, aseguraron que el todavía dirigente, Juan Díaz de la Torre se ha ganado el repudio general del magisterio, por lo que demandaron su salida para el regreso de Elba Esther Gordillo al frente del SNTE.

Venancio Morales Zúñiga, dirigente del Grupo de Análisis Jurídico y Dignidad Magisterial, afirmó que Guadalupe Castillo, dirigente de la Sección 50 del SNTE, "desapareció" 80 millones de pesos, por lo que ya está vinculado a proceso, por lo que ya se encuentra en proceso por presunto fraude a maestros al no pagar un seguro de vida pero si cobrar las cuotas de los agremiados, principalmente profesores pensionados.

Para miles de maestros, según Morales Zúñiga, Juan Díaz de la Torre está desconocido como dirigente nacional y debe ser relevado por la maestra Gordillo.

# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

Columna Estado por Estado | Corrupción reinventa universidades estatales (El Heraldo de México, p. 23)

Columna Pepe Grillo | Tres Pumas (La Crónica de Hoy, p. TRES)

Columna Trascendió... (Milenio, p. 2)

## SEP

Columna #Política Confidencial. Otto Granados (Publimetro, p. 2)

Columna Arriba-Abajo | Otto Granados (La Crónica de Hoy, p. 2)

Columna Pepe Grillo | La reforma y la equidad educativa (La Crónica de Hoy, p. TRES)

Columna Frentes Políticos | IV. Ni cómo ayudarles (Excélsior, p. 13)

Columna Confidencial | Regaños de Porfirio, llamados a misa (El Financiero, p. 53)

Columna Sacapuntas | Porfirio se enoja (El Heraldo de México, p. 2)

## SECTOR EDUCATIVO

Artículo Borrar el pasado | Catalina Noriega (El Sol de México, p. 18)

Columna El Correo Ilustrado | Aclaración del INIFED | Respuesta del columnista (La Jornada, p. 8)

Cartón De terror... | Rictus (El Financiero, p. 48)

## SNTE/CNTE

Artículo Se ve, se siente, la fuerza de la CNTE | Carlos Ornelas (Excélsior, p. 13)

Columna Réplica | Aclara Chertorivski relación con el SNTE (Reforma, p. 9)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	PUEBLA	23

## ESTADO POR ESTADO

#OPINIÓN

### CORRUPCIÓN REVIENTA UNIVERSIDADES ESTATALES

- Sin mancha, Corral corre a su hermano
- ¿Moreira mete mano en sucesión panista?
- Corredor panista del Bajío

VÍCTOR  
SÁNCHEZ  
BAÑOS

Más de una docena de universidades públicas están en paro, frente a su brutal crisis financiera. En muchos casos, esas instituciones fueron la *caja chica* de gobernadores; otras, como Hidalgo, en el botín de *caudillos sindicales*. El subsecretario de Educación Superior, **Rodolfo Tuirán**, deja un cochinerito al gobierno de **Andrés Manuel López Obrador** y a su titular de la SEP, **Esteban Moctezuma**. Los rectores **Jorge Olvera** y **Erick Herzafn Torres** (Edomex), **José Antonio Ruz** y **Sergio Augusto López** (Campeche), **Alejandro Vera** (Morelos), **Víctor Zárate**, **José Luis Hernández** y **Pedro Javier Muñoz** (La Chontalpa, Tabasco), **José Manuel Piña** (Tabasco), **Luis Andrés Domínguez** (Politécnica del Golfo de México, Tabasco), **Fernando Calzada** (Tecnológica de Tabasco) y **Carlos Mario Olán** (Instituto Técnico Superior de Comalcalco, Tabasco) esfumaron millones y no rindieron cuentas. **Arturo Núñez**, como ven, arruinó el sistema de educación superior tabasqueño.

**CHIAPAS:** Bajo el cobijo del gobernador **Manuel Velasco**, el rector de la **Unicach**, **José Rodolfo Calvo Fonseca**, provocó una crisis financiera en sólo un año al frente de la institución.

#### ABRIÓ SUS CARTAS A FAVOR DE MARKÓ CORTÉS

Está más interesado en administrar bares de su propiedad, que rescatar esa universidad.

**CHIHUAHUA:** El gobernador **Javier Corral** busca obras de alcaldes y adjudicárselas mediante boletines de prensa. El edil de **Parral**, **Alfredo Lozoya** construyó 180 viviendas con

esfuerzo local. Invitó a Corral a inaugurarlas, pero éste se adjudicó la construcción. ¿Qué podemos esperar de un político que por motivos políticos encarceló a un priista, **Alejandro Gutiérrez**?

**COAHUILA:** El anayista **Guillermo Anaya Llamas**, candidato perdedor a la gubernatura en 2011, abrió sus cartas en favor de **Marko Cortés**. Anaya Llamas guardó silencio por el desvío de 8 mil millones de pesos a 186 empresas, a través de la **Universidad Autónoma de Coahuila**, por orden del ex gobernador **Rubén Moreira**. ¿Alianzas o complicidades?

**QUERÉTARO:** Los gobernadores panistas del corredor automotriz del **Bajío**, **Francisco Domínguez** (Querétaro), **Sinuhe Rodríguez** (Guanajuato) y **Martín Orozco** (Aguascalientes), integraron un frente logístico con fines políticos y económicos. Ampliarán el río Querétaro hasta Guanajuato, para mitigar las inundaciones como las que inmovilizaron a la automotriz **Honda**, presidida por **Hiroshi Shimizu**, en Celaya. **Toyota**, liderada por **Tom Sullivan**, financiará el proyecto. San Luis Potosí, con el gobernador **Juan Manuel Carreras**, tiene a **BMW**, **Aguascalientes Nissan**, Guanajuato **Mazda**, **Honda** y **Toyota**, y Querétaro a productores de autopartes automotrices.

**BCN:** Mujeres panistas ven con desconfianza la declaración de **Loreto Quintero**, oficial mayor del gobierno de **Francisco Vega**, alias **Kiko**, en el sentido que "Baja California no está preparada para ser gobernada por una mujer". Misoginia azul.

**VERACRUZ:** Muchos se preguntan: ¿atrás del violento cierre del **Congreso local** está el gobernador electo de **Morena**, **Cuitláhuac García**? Mala señal.

VSB@PODERYDINERO.MX  
@VSANCHEZBANOS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	OPINIÓN	TRES

PEPE GRILLO



### Tres Pumas

En la pasada entrega de los Premios de Ciencias, Artes y Literatura, se confirmó una vez más que la UNAM es un espacio donde mentes brillantes y creativas pueden pensar libremente y tener, además, el apoyo necesario para hacerlo.

Entre los ganadores estuvieron Mónica Clapp, una de las mujeres matemáticas más destacadas en el país; Ricardo Chicurel, ingeniero destacado en el campo de la innovación y mejora de procesos tecnológicos, y Angelina Muñiz-Huberman, prolífica escritora especialista en literatura hispanohebrea.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	AL FRENTE	2

## TRASCENDIÓ

**QUE** la liga se tensó más ayer dos más grandes bancos en México, Bancomer y Banamex, desaprobando la decisión de cancelar las obras de Texcoco, y la baja de calificación al país anunciada por HR Ratings.

A contracorriente, el próximo secretario de Hacienda, **Carlos Urzúa**, dio a conocer anoche que el paquete económico 2019 incorporará los recursos para comenzar la modernización de los aeropuertos de Ciudad de México, Toluca y Santa Lucía, además de aquellos para atender los compromisos por la cancelación.

**QUE** por cierto el Fideicomiso del Nuevo Aeropuerto Internacional de México informó al gran público inversionista, mediante la Bolsa Mexicana de Valores, que a la fecha no existe una causa de aceleración obligatoria por cancelación de la obra en Texcoco.

Con base en la declaración de **Federico Patiño**, director general del Grupo Aeroportuario, de que no ha recibido notificación alguna de autoridad competente en el sentido del adiós a esa terminal, aclara que de existir más adelante se cumplirá con la mecánica establecida para el pago de distribuciones a favor de los titulares de las acciones "P".

**QUE** ya han pasado dos días desde el anuncio de la cancelación del NAIM en Texcoco y la Cámara Nacional de Aerotransportes, que dirige **Rodrigo Pérez-Alonso**, no ha emitido posición, lo cual ya causó la molestia de varios afiliados, por lo que hoy se reunirán representantes de todas las aerolíneas para decidir si demandan amparos.

en la UNAM, que encabeza el rector **Enrique Graue**, no caben de gusto porque cuatro de sus integrantes se llevaron a territorio puma premios nacionales: en Ciencias, Artes, Literatura y Juventud.

**Mónica Clapp**, del Instituto de Matemáticas, lo obtuvo en ciencias físico-matemáticas y naturales; **Angelina Muñiz-Huberman**, de Filosofía y Letras, en lingüística y literatura; **Ricardo Chicurel**, del Instituto de Ingeniería, en tecnología, innovación y diseño, y **Nadia López García**, también de Filosofía, en Fortalecimiento a la Cultura Indígena. ¡Felicidades! —

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	1	2



## #POLÍTICA CONFIDENCIAL

📍 PUBLIMETROMX

ESTA COLUMNA CONTIENE DATOS RECOGIDOS POR  
ESPECIALISTAS DE BARRAS A ESTE DÍA  
LA OPINIÓN EXPUESTA EN ESTE TEXTO NO ES PROPIA  
DE PUBLIMETRO

• **Ildefonso Guajardo**, secretario de Economía, rompió el guión que tenían en común empresarios al señalar que era exagerado considerar que con la cancelación del NAIM en Texcoco pueda significar el inicio de una crisis. Al salir de la Cumbre Empresarial de las Américas, dijo que la depreciación que registró el peso se podría deber a una reacción del mercado, pero no a "una tendencia".

• **Odracir Espinoza Valdés**, fiscal anticorrupción, señaló que los amparos son el arma y escudo de los ex funcionarios de Sonora pendientes de rendir cuentas a la justicia por presuntos actos de corrupción cometidos en la anterior administración. Tal fue el caso de Carlos Villalobos, ex secretario de Hacienda local, quien recientemente fue deportado a Hermosillo de Arizona, pero un amparo de la justicia federal evitó su detención.

• **Miguel Ángel Yunes Linares**, gobernador de Veracruz, desistió de donar el auditorio Benito Juárez y el parque de diversiones Cri-Cri al ayuntamiento del Puerto, luego de que los diputados de Morena tomaron el palacio legislativo para protestar por la entrega de bienes a la administración que está comandada por su hijo, Fernando Yunes Márquez.

• **Otto Granados**, titular de la SEP, fue duramente criticado en San Lázaro por la reforma educativa. Sin embargo, el funcionario al que se le vincula con el salinato buscó defenderse aludiendo a que "no era su reforma" y ante la mayoría morenista que le restregó el "ya cayó", le salió su expertise de político y, a la nueva legislatura y al próximo gobierno que encabezará AMLO, les deseó mucha suerte en la hazaña de ofrecer educación de calidad a niños y jóvenes mexicanos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	NACIONAL	2

↑ arriba



**OTTO GRANADOS**

↑ En este entorno de críticas, descalificaciones, así como dires y diretes, la sensatez del titular de la SEP se agradece. Durante su comparecencia en la Cámara de Diputados escuchó las múltiples voces legislativas, las constructivas y las que no, y aceptó que la reforma educativa puede mejorar, es perfectible, como todo, pero también advierte que la brecha educativa que existe entre el norte y sur del país se puede ampliar. Hace bien en explicar el panorama, a ver si la mayoría en San Lázaro lo escuchó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	OPINIÓN	TRES

PEPE GRILLO



### La reforma y la equidad educativa

Integrantes del equipo de gobierno que asumirá funciones el primero de diciembre, se regodean diciendo que de la reforma educativa “no quedará ni una coma”.

Eso supone empezar desde cero para hacer las cosas como ellos quieren.

Acaso les serviría repasar lo dicho ayer por Otto Granados, secretario de Educación: cancelar la reforma incrementará la inequidad entre el norte y sur del país.

**Esa inequidad ya es grande en el rubro de años de escolaridad y se profundizará afectando la educación de los niños de los estados más pobres.**

Para Granados la reforma puede ser mejorada, desde luego, pero sembró una semilla que puede dar buenos frutos.

La educación es una obra en construcción permanente.

Llegar a demoler lo construido retrasará alcanzar la meta de una educación de calidad para todos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	PRIMERA	13



## FRENTES POLÍTICOS

**IV** Ni cómo ayudarles. En México, cada legislatura resulta peor que la anterior. Si antes fue el dispendio, hoy lo es la irresponsabilidad. **Porfirio Muñoz Ledo**, presidente de la Cámara de Diputados, manifestó sentirse triste y molesto con los faltistas e Impuntuales, lo que, aseguró, no dignifica al Congreso. Al inicio de la sesión de ayer, en la que compareció **Otto Granados Roldán**, titular de la SEP, **Muñoz Ledo** expresó su descontento al ver la mayoría de las curules vacías. Como todos los días de sesiones, el presidente llegó puntual. Pero eran las 11 de la mañana y sólo había 224 legisladores, no había quórum. Dio 15 minutos de tolerancia, pero nada. Ya después abrió la sesión con 373 presentes, pero no cesaron los regaños ante el desorden. Lo vergonzoso es que cobren su quincena... ¡puntualmente!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	OPINIÓN	53



CONFIDENCIAL

### Las lecturas del Presidente electo

Una de las frases que más llamó la atención de lo dicho por **López Obrador** en la conferencia del lunes –donde confirmó la cancelación del NAIM– fue su pregunta de “¿Quién manda?”, justo después de haber dicho: “Imagínense al Estado mexicano supeditado a los mercados financieros...”. Ayer, en un video que publicó en Facebook, el Presidente electo reiteró: “Hay que notificarles a algunos (...) que no estoy de adorno, yo traigo un mandato de los mexicanos”. Lo curioso es que en la toma, junto a él, sobre una mesa, lucía –casualmente– un libro titulado precisamente: ¿Quién manda aquí? La crisis global de la democracia representativa. Habrá que darle una leída para entender mejor al futuro mandatario.

### Vanessa Rubio, argumentos y datos duros

En el duro debate ayer en el Senado sobre la cancelación del NAIM, la priista **Vanessa Rubio** puso el acento en un tema importante, el del empleo. “Le hemos fallado no sólo a los inversionistas y los mercados (...) sobre todo les hemos fallado a los miles de mexicanos cuyo empleo dependía, no de que se volara o no se volara en ese aeropuerto, sino de que los productos llegaran a México”. Y como buena exsubsecretaria de Hacienda, dio datos, dijo que la construcción en Texcoco habría generado 160 mil empleos, cifra que habría llegado hasta 450 mil una vez que el aeropuerto lograra su operatividad máxima.

### Regaños de Porfirio, llamados a misa

Ya ni siquiera lo escuchan y mucho menos lo atienden. El salón permanece vacío antes, durante y al final de las comparecencias. Ayer, por enésima vez, el presidente de la Cámara de Diputados, **Porfirio Muñoz Ledo**, expresó que “debo externar mi personal sentimiento de tristeza al ver casi todas las curules vacías. Hemos venido aquí para dignificar el Congreso, no para seguirlo ofendiendo”. Llamó a los legisladores a cumplir con su responsabilidad o suspendería la sesión, aunque el titular de la SEP, Otto Granados, ya estaba listo para su comparecencia.

### Velar por los animales...

#### ¿los niños qué?

No importa que haya niños indigentes, ancianos sin hogar, grupos que requerirían iniciativas eficaces de atención. Al diputado capitalino **Nazarío Norberto Sánchez** le pareció que una iniciativa para dotar de henerencia... a las mascotas, era más urgente. Así, el morenista presentó ayer la valiosa propuesta para reformar el Código Civil de la Ciudad de México, donde se pretende reconocer el derecho de los animales a ser legalmente representados, ante notario incluso, para que reciban la henerencia de sus dueños. Así de elevado el debate.

### Protesta panista por invitación a... Hugo Chávez

Ante la controversia por la lista de invitados a la toma de posesión de López Obrador, la diputada panista de Veracruz **María Josefina Gamboa Torales** reclamó que se haya invitado a México, el 1 de diciembre, a... ¡Hugo Chávez! Habría que recordarle que el exmandatario de Venezuela falleció en marzo de 2013. ¿O lo dirá porque para ella Nicolás Maduro y Hugo Chávez es, en los hechos, lo mismo?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	PÁG. 2	2



## Sacapuntas

### Urzúa y Espriú, al ruedo

Al toro por los cuernos tendrán que entrarle los futuros secretarios de Hacienda, **Carlos Urzúa**; y de Comunicaciones, **Javier Jiménez Espriú**. A ellos se les encargó sentarse con los empresarios iracundos por los resultados de la consulta sobre el NAIM. Su misión no sólo es hacer faena, sino convencerlos de seguir invirtiendo en proyectos de infraestructura.



**Carlos  
Urzúa**



**Porfirio  
Muñoz  
Ledo**

### Porfirio se enoja

El presidente de San Lázaro, **Porfirio Muñoz Ledo**, balcó a los diputados por no llegar a tiempo a la sesión y les advirtió que "hemos llegado aquí para dignificar el Congreso, no para seguir fingiendo". Luego, a mitad de la comparecencia del titular de la SEP, **Otto Granados**, reclamó a los legisladores por no poner atención y criticó que les maquilen lo que leerán en tribuna "con una semana de anticipación".

### Relevo en la SCJN

Tres finalistas hay para suceder a **Luis María Aguilar** como presidente de la Suprema Corte. Nos dicen que se trata de **Arturo Zaldívar** (al que algunos ven como cercano a AMLO), **Alberto Pérez Dayán** y **Jorge Mario Pardo**. Se estima que en los próximos 15 días el presidente **Enrique Peña** envíe la terna al Senado.



**Arturo  
Zaldívar**



**Renato  
Sales**

### Sin presencia, la 4T

Inició ayer la Conferencia para la prevención de delitos relacionados con armas de fuego, organizada por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, con participación del comisionado Nacional de Seguridad, **Renato Sales**, representantes de la PGR y la Fundación Open Society. Pero casualmente no hay enviados del gobierno entrante.

### Golpe anticrimen

Importante golpe asestó la Agencia de Investigación Criminal, que dirige **Omar García Harfuch**, al detener ayer a **El Pistache**, presunto líder del grupo delictivo La Unión de Tepito. Además de ser el encargado de la venta y distribución de droga, este sujeto se dedicaba a extorsionar a empresarios del ramo restaurantero y de centros nocturnos. Uno menos.



**Omar  
García H.**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	ANÁLISIS	18

# Borrar el pasado

Catalina Noriega

**El Sistema,** agoniza. Los pilares que lo sustentaban se debilitaron y la creciente problemática –Desigualdad, pobreza, inseguridad– acabó de darle la puntilla. Los cambios globales, el avance tecnológico y científico, en las comunicaciones, en los distintos campos del saber,

**L**as pésimas condiciones forzaron al abrir de ojos, de una sociedad que exigió aires frescos, cuando menos a nivel gobierno. Se dio el cambio con una alternancia partidista, que se quedó corta. Ni Fox ni Calderón cubrieron las expectativas que se crearon.

Decepcionada, la ciudadanía regresó a lo “malo por conocido”. Tampoco le cumplieron. Harta se decidió por el político que, durante más de una década tronó contra las instituciones y quienes las ocupaban. El discurso de la “mafia en el poder”, llegó a los oídos de las mayorías. El compromiso de acabar con la corrupción, logró su objetivo.

En lo que se etiqueta como una “transición de terciopelo”, el Régimen actual le cedió los trastes. Los medios, en general, ocuparon los espacios para publicitar hasta el último gesto del “electo” y su gabinete, mientras se ignora al todavía vigente.

La euforia ha sido de tal magnitud, que marean la cantidad de declaraciones, así como se prestan a un desgaste serio, aunque las encuestas sigan poniendo por las nubes a AMLO:

Habló, desde el primer día, de una “Cuarta Transformación”, por lo que nadie se podrá sentir engañado. Se engancha, como si siguiera en campaña, con más promesas. Viaja por la República y ofrece el oro y el moro (Que a saber de dónde va a sacarlos). Embauca con el Tren Maya, las refinerías, las dádivas a jóvenes y viejos, la reconstrucción de viviendas perdidas por los sismos. Donde va, hace compromisos.

Y empieza el desmantelamiento: lo mismo va para atrás la Reforma Educativa, que la desaparición del INEE (Instituto

Nacional de Evaluación de la Educación), o la Comisión de Hidrocarburos. A los organismos autónomos, parece que les tiene tirria.

El INEE cuenta con un personal de primera. Sus especialistas han hecho un esfuerzo mayúsculo, sin más objetivo que el de elevar los niveles educativos. La tarea irá a dar al bote de la basura, para que, quien se siente en la silla de la Secretaría (Esteban Moctezuma), empiece de cero.

Así sucederá con el resto de los “autónomos”, que supusieron un avance. Todo, absolutamente todo, se encamina al mandato de una sola persona: un gobierno unipersonal. ¿Será su estilo, a lo Cosío Villegas?

El Aeropuerto de Texcoco, menos le cuadraba. La farsa de la consulta para el “pueblo bueno”, no tuvo límite. Una tomadura de pelo, sin controles –se podía votar varias veces–, sin objetividad –pregunta mañosa– y muestra fehaciente de lo que nos espera. Atreverse a calificarla de “Democracia Participativa” fue considerarnos “tontos de baba y carrito”.

¿Y la agresión a periodistas que se atrevieron a denunciar el fraude, porque eso fue? A Carlos Loret de Mola, lo puso de vuelta y media, por decir la verdad. ¿Cómo se atreve a declarar que respetará la libertad de expresión, si ofende a cualquiera que piense distinto?

Convoca a la unidad, mientras siembra odio. Ignora que tendrá que gobernar para todos y que tiene que parar con sus insultos a quienes estén en desacuerdo. Sus internautas agreden y amenazan. Sólo los que se alinean tienen validez y el “corazón” del “Gran Controlador”. Emulando a Mafalda, “paren el mundo, que quiero bajarme”.

**El Aeropuerto** de Texcoco, menos le cuadraba.

La farsa de la consulta para el “pueblo bueno”, no tuvo límite. Una tomadura de pelo, sin controles –se podía votar varias veces–, sin objetividad –pregunta mañosa– y muestra fehaciente de lo que nos espera. Atreverse a calificarla de “Democracia Participativa” fue considerarnos “tontos de baba y carrito”.

catalinanq@hotmail.com  
@catalinanq

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	EL CORREO ILUSTRADO	8

#### Aclaración del Inifed

Respecto de la columna México SA, me gustaría aclarar lo siguiente: La inversión efectuada en el sexenio del presidente Enrique Peña Nieto, no se presupuestó... se ejerció, poniendo de ejemplo la mejora y rehabilitación de más de 34 mil 318 planteles educativos con programas como Escuelas Dignas y Escuelas al Cien. En lo concerniente al Programa Nacional de Bebederos Escolares que inició en el ciclo escolar 2015-2016, al corte del 29 de octubre anterior, se han instalado unos 20 mil sistemas de bebederos en igual número de planteles, mientras se continúa en el proceso de instalación para alcanzar las metas.

El costo por "toma de agua" señalado en la columna no corresponde a la realidad del programa, ni a lo observado por la Auditoría Superior de la Federación para el ciclo escolar 2016-2017, pues tiene un costo promedio de 148 mil pesos, y garantiza además, un mantenimiento dentro de ese costo por al menos 24 meses una vez que inicia. Así, en el esquema de pagos se garantiza que ningún bebedero se liquide en su totalidad hasta el final de los dos años de mantenimiento señalado.

Por último, para el Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa (Inifed) las cuentas son claras y auditables, como lo ha sido en más de siete auditorías realizadas al Programa Nacional de Bebederos, cuatro de ellas las ha hecho la Auditoría Superior de la Federación. Confío que con esta información se realice la aclaración pertinente.

*Luis Fernando Domínguez Martín del Campo, director general del Inifed*

#### Respuesta del columnista

La meta del Programa Nacional de Bebederos fue colocar 40 mil de éstos en las escuelas públicas del país, pero, según lo reconoce el propio director general del Inifed, al 29 de octubre de 2018 apenas alcanzaron la mitad. El incumplimiento de 50 por ciento no es para celebrarlo. Por lo que toca a la Auditoría Superior de la Federación, desde la revisión de la cuenta pública 2015 denunció irregularidades en la instalación de bebederos escolares en 12 estados de la República y subejercicio de los montos asignados.

En 2017 advirtió sobre el incumplimiento del Inifed de garantizar 27 mil 34 bebederos en operación para mayo de ese año, al tiempo que presentó dos promociones de responsabilidad administrativa sancionatoria.

En febrero de 2018 denunció que 23 estados reportaban problemas de funcionalidad de los bebederos y 17 otros donde sí operaban, pero resultaban insuficientes. En fin, demasiadas coincidencias para ser casualidades.

*Carlos Fernández-Vega*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	OPINIÓN	48



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	PRIMERA	13

**CARLOS ORNELAS****Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana**

carlos.ornelas@icloud.com

## Se ve, se siente, la fuerza de la CNTE

**L**os dirigentes de los maestros disidentes que se entrevistaron con el presidente electo, López Obrador, coreaban sus consignas de batalla después de los diálogos: “De Chiapas a Sonora, la Coordinadora”. “Se ve, se siente, la fuerza de la CNTE”. Esta última resulta verosímil, corona una etapa de movilización e inicia otra, “institucional”, dicen los dirigentes que lograron reunirse con el futuro mandatario. Cosa que no habían conseguido en más de 40 años de brega política. A pesar de ello, los militantes de la Sección 22 protestaron porque se suspendió la consulta programada para el lunes 29 en Oaxaca. Allí querían ser jugadores solitarios; hubieran excluido hasta al gobernador.

Los líderes de las secciones 7, Pedro Gómez Bama-ca; de la 9, Enrique Enriquez Ibarra; de la 14, Arcán-gel Ramírez Perulero; de la 18, Víctor Manuel Zavala Hurtado, y de la 22, Eloy López Hernández, tuvieron frente a ellos no sólo al Presidente electo, sino también a futuros altos funcionarios, entre ellos Esteban Moctezuma Barragán, futuro jefe de la Secretaría de Educación Pública.

A esos dirigentes no les importó mucho, pienso, que AMLO haya condicionado su relación con ellos. Según *Reforma* (29/10/18), “López Obrador adelantó a los dirigentes de la CNTE que tendrán que dialogar con otras organizaciones magisteriales, aunque no mencionó por su nombre a Elba Esther Gordillo o a Juan Díaz”. Los recibió, sí, pero no les otorga el monopolio de la representación. Es más, AMLO insistió en que habrá democracia sindical y en que él no tiene líderes favoritos.

No obstante, en este encuentro, la CNTE obtuvo la reivindicación de una lucha que comenzó hace seis años. El futuro presidente se comprometió a derogar la Reforma Educativa, acabar con el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación y eliminar toda la evaluación a los docentes. Incluso, piensa que lo puede lograr antes de tomar posesión. Aunque también dejó en firme que el pago de la nómina seguirá centralizado y que no regresará la doble negociación.

A reserva de lo que acuerde la CNTE en su congreso, puede suponerse que con este diálogo y compromiso de AMLO y su futuro gabinete habrá algo de paz magisterial por lo que resta del año. Los foros estatales de consulta ya terminaron, se acerca el puente Guadalupe-Reyes y los diferentes grupos perfilarán mejor sus expectativas. Las de la CNTE crecerán, pues ya obtuvo un triunfo donde predominó su simbolismo y fue encumbrada como una interlocutora, si no única, sí con privilegios.

Sin embargo, las facciones de la CNTE no bajarán la guardia, nunca lo hacen. Para ellas el diálogo fue

una fase de su estrategia de éxito: movilización-negociación-movilización. Puedo pronosticar que en enero o febrero a más tardar insistirá en su demanda de que se regrese la nómina a los estados, en especial a aquellos en que son mayoría. No nada más quieren que se elimine la “evaluación punitiva”, que desaparezca el INEE e incluso que se entierre la Ley General del Servicio Profesional Docente, desean volver a tener recursos y poder. Quizá también quieran recuperar para ellos los métodos clientelares y patrimonialistas que les permitieron el control de la trayectoria de los maestros.

La futura etapa de movilización tal vez sea más concurrencia, pues el reconocimiento que le hizo el futuro gobierno envaletona a los pocos, pero aguerridos, integrantes de la CNTE en otros estados. Es casi seguro que buscarán recuperar a los miembros que se alejaron por efectos de la reforma del gobierno de Peña Nieto y atraer a nuevos allegados.

Con todo, dudo que, ya en el gobierno, el presidente López Obrador quiera concederles tanta prerrogativa. Además, pienso que la propuesta de AMLO de agrupar al magisterio es sincera, aspira a tener un SNTE unido y, de ser posible, ligado a Morena. Y lo quiere alcanzar por medio de elecciones democráticas vigiladas por la Secretaría del Trabajo. Busca una amalgama de fuerzas que hoy se miran inconexas, divorciadas por motivos políticos, ideológicos e intereses gremiales.

Empero, estoy convencido de que a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación no le interesa la unidad ni desea convenios con las cuadrillas que comandan Elba Esther Gordillo y Juan Díaz de la Torre. Su aspiración mayor es convertirse en la fuerza hegemónica del SNTE. Por ello, pienso, continuará con su lucha, conseguirá sinecuras y recuperará territorios, mas no se subordinará al gobierno. Seguirá con su estrategia de movilización-negociación-movilización; está en su naturaleza.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/10/18	NACIONAL	9

## RÉPLICA

### Aclara Chertorivski relación con el SNTE

En relación a la nota “Exigen renuncia a líder de SNTE”, publicada el 26 de octubre de 2018, el señor Isaac Chertorivski Shroorman, a través de su abogado Javier Coello Trejo, aclara:

“Es falsa, mentirosa y tendenciosa la afirmación que hace el señor Venancio Morales Zúñiga, quien se ostentó como dirigente del Grupo de Análisis Jurídico y Dignidad Magisterial, en el sentido de que ‘el fondo de ahorro para el retiro (de los maestros) es manejado por un particular que no es maestro. Lo

maneja Isaac Chertorivski, él está como apoderado, cobrando el 1.5% de comisión por el manejo de este dinero. Poniéndolo en la bolsa’.

“El señor licenciado Isaac Chertorivski es un prestigiado directivo de empresas, durante más de 26 años fue presidente para México y América Latina de la empresa Baccardí y Compañía. Hace 18 años fundó la empresa Caza de Estrategias Latinoamérica, S.C., en donde tiene como clientes a empresas muy prestigiadas, así como a diversas dependencias oficiales.

“Con el carácter anteriormente señalado y en el libre ejercicio de su profesión tiene firmado un contrato de prestación de servicios profesionales con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, servicios que conllevan asesorías en planeaciones estratégicas; estrategia en difusión de la misión, visión y valores del SNTE entre los maestros y trabajadores de la educación, diversos talleres para la planeación estratégica del SNTE, tutoría de estrategia de medios y asesoría en estudio de opinión

pública, entre otros.

“Mi representado no ha sido ni es apoderado del SNTE, nunca ha manejado fondos ni cobra comisiones, pues su labor por contrato es asesorar, como lo hace a través de su empresa a innumerables empresarios, así como a diversas dependencias oficiales”.

Atentamente

**Lic. Javier  
Coello Trejo**

• Abogado  
y representante legal  
del señor Isaac  
Chertorivski Shroorman